

## TOROS Y TOREROS

# LA BUEYADA INDIGNA DE AYER

Los toros de "Sobrado" están todos de sobra — Sólo tres se pudieron torear con gran esfuerzo — Banderillas de fuego Ovaciones a Almanseño — Debut de Mellaito — Un cambio de rodillas — Enfriando el entusiasmo — Viaje al Guanacaste

### EL PUBLICO

A pesar de celebrarse una fiesta popular religiosa y de haber una importante matinee teatral, y de haberse ido al campo mucha gente, y de estar la masa del pueblo cansada de las fiestas y sin una peseta, y de estar la tarde amenazando lluvia; a pesar de todo eso, acudió ayer a la plaza un gentío enorme, más de lo que esperaban empresarios y toreros.

El tendido de sol, que ha sido ampliado, estaba casi lleno, mucha gente en la sombra y ocupados casi todos los palcos.

Eso demuestra que la afición que aquí se ha despertado es muy entusiasta, y que el cartel de ayer arrastraba público por la fama legítima que se ha conquistado el Almanseño y por el afán de ver a Mellaito de Málaga, que entre los toreros que han venido era el único que quedaba por debutar.

Y ahora vamos a ver lo que pasó, que bien merece publicarse para hacer justicia a lo bueno que se vivió y para que lo malo que ayer se hizo no se vuelva a repetir.

### PRIMER TORO

Hecho el paseo, cambiados los capotes y colocado cada uno en su sitio, aparece el primer toro, que es manso de solemnidad.

Almanseño le da cuatro lanceas aguantándolo, pero el manso no quiere bromas y se escapa. En medio de la plaza hay un charco de agua y fango y al intentar Malagueño recortar al toro en los medios, resbala en el charco y cae en la misma cara del toro que le tira un derrote sin alcanzarlo. Se abren instantáneamente todos los capotes, Nacional distrae al toro, pero Almanseño llega a tiempo para hacer el quite y se lleva el toro abanicándolo (grandes aplausos).

El público no quiere el toro y es devuelto al corral. Sale otro toro como sustituto. Es tan manso como el anterior.

Almanseño lancea con elegancia y aguantando. Luego se lo lleva por las afueras toreando de delante y termina con un recorte muy artístico (grandes aplausos).

Por primera vez en esta plaza se decide foguear un toro manso, y de esta faena se encarga Malagueño con un par de fuego cuarteando. Unode los palcos se le desprenden al toro antes de encenderse. El otro estalla como un castillo de fuegos artificiales. Repite Malagueño con un par de ordinarias (Pues los a foguear mansos, ayer

deberían foguearse todos los toros).

Almanseño, que es muy torero, sabe que si el manso se le despega un momento no lo volverá a recoger, y con una valentía admirable se mete entre los pitones y lo torea más con el cuerpo que con la muleta. Los cuernos parece que se enredan en la clutura del torero y a cada pase apoya la mano izquierda en el testuz. Solo así se le podía torear. Los aplausos estremecen la plaza.

Da un gran molinete en la cara del toro y se arroja casi entre cuernos (Ovación de las grandes). Da otros cuatro pases pegado a los cuernos y marca una estocada superior. El aplauso es unánime y llueven sombreros y hasta flores

que simbolizan la admiración femenina.

### SEGUNDO TORO

Sale rápido como el rayo, aunque pronto se le acaba la pólvora.

Mellaito debuta con un valiente cambio de rodillas y con la muleta. Los cuernos parece que se enredan en la clutura del torero y a cada pase apoya la mano izquierda en el testuz. Solo así se le podía torear. Los aplausos estremecen la plaza.

Da un gran molinete en la cara del toro y se arroja casi entre cuernos (Ovación de las grandes). Da otros cuatro pases pegado a los cuernos y marca una estocada superior. El aplauso es unánime y llueven sombreros y hasta flores

Mellaito empieza su faena de muleta con un pase ayudado, otro natural, otro de pecho y un molinete de valiente (aplausos). Vuelve el

toro con valentía y da dos bonitos pases en redondo, otro molinete superior y se arroja muy cerca [grandes aplausos].

Como el toro se resiste a cuadrarse, entra a matar y marca una estocada delante (se ve que Mellaito ha salido con verdadero entusiasmo.)

### TERCER TORO

Lo saluda Almanseño con dos verónicas, un farol brillante y otras verónicas elegantes y valientes, que hacen estallar una ovación tempestuosa.

El toro ya no quiere más capas, y el público obliga a que se le devuelva al corral.

Sale su sustituto que es tan malo como el retirado y está huido, Almanseño lo

lancea y lo doma con los vuelos del capote. El público protesta el toro y lo echan al corral.

Aparece el segundo sustituto, tan manso como los otros y con puntas. Almanseño lo recoge habilmente con unos bonitos lances.

Nacional pone un par de frente verdaderamente colosal, que le vale una gran ovación.

Almanseño coge la muleta y, como en su primer toro, le da a éste ocho pases archisuperiores y valientísimos, quitándose con las manos los pitones que le andan escarabando el estómago, (ovación estruendosa) El torero ha logrado domar al manso sin separarse de la cara del toro. El animal hace una arrancada y la plaza da

un grito; pero Almanseño se saca la empuñadura sin moverse del sitio. (Ovación delirante. El público ha seatido esta vez el escalofrío del peligro.)

Vuelve al toro con un pase natural superior y muy artístico. Da dos pases más, cuadrado y atiza una estocada en todo lo alto (ovación prolongada.)

### LA BUEYADA INDIGNA

En el tercer toro terminó la corrida. Aunque malos los tres primeros toros se dejaron torear y los matadores a fuerza de valor mantuvieron encendido el entusiasmo del público.

Salieron después nada menos que siete toros, que sabemos que eran toros por que llevaban cuernos. Ninguno de ellos valía un clavo, grandes, pesados, brocosos, mansurrones, huidos, sin haber forma humana de haberles tomar la capa, huyéndoles hasta de su sombra. Tirando de las carretas de caña hay bueyes más bravos y más dignos que estos mansurrones de ayer. Al tercer capotazo se convertían en chotos.

El cuarto, que lo toró Mellaito, era una verdadera pena.

El quinto, de Almanseño, una gran calamidad.

Y el sexto, de Mellaito, que está justamente descorazonado, es más manso que un borrego.

Calculen ustedes como serían los otros cuatro que tiraron al corral.

El público salió desilusionado.

Procure la empresa que esto no se repita, si no quiere que se apague el entusiasmo tan admirable que aquí relaja y se enfría la afición.

Tenga en cuenta que con otra mansada como la de ayer, se desacreditan aquí las corridas de toros.

Y esto sería muy lamentable para todos, pero más que para todos, para la propia empresa que en el negocio ha puesto sus intereses.

### RESUMEN

Almanseño fue el torero artista y valiente que ya todos conocemos. A sus dos primeros, a pesar de los malos que eran los toros, metido entre los cuernos y pegando la barriga al cuello de los toros y metiendo la rodilla en el hocico. Así logró que se le ofrendaran las mismas grandes ovaciones de sus corridas anteriores.

Mellaito sólo logró lucirse en su primer toro, demostrando valentía y que sabe hacer con los toros muchas

## El desgraciado accidente de ayer en Escasú

### Se incendia un camión que hacía el servicio de transportes

Serían las 11 de la mañana de ayer domingo, cuando el camión número 6 propiedad de la Empresa Rómulo Castro y Co. se le inflamó el tanque de gasolina produciéndose un incendio.

El camión es uno de los que estaban al servicio diario entre San José y Escasú. Fue construido hace poco en esta capital y tenía cabida para 25 personas con gran comodidad. Su valor es de \$ 1500.

A la hora referida, se hallaba el vehículo (sistema chevrolet) en la propia estación listo para su partida. Los pasajeros que eran muchos, ocupaban sus respectivos asientos, y venían gran número de señoras y señoritas. El chauffeur Carmen Hidalgo, preparó su gasolina, y en los momentos que llenaba el tanque del combustible, se produjo el incendio, de manera inesperada, sin que el propio señor Hidalgo se diera cuenta cabal del por qué del extraño accidente cuando no existía cerca ninguna materia que fuera motivo de contagio.

Las llamas tomaron rápido cuerpo en la armazón de madera, y todo el vehículo quedó reducido a escombros, con

## Fórmula de consolidación entre la Cooperativa Constructora y el Banco de Cooperación Nacional

Sr. Director de LA PRENSA Presente

Muy señor mío:

Es para mí muy grato la formar a Ud. y por el digno medio de su importante diario al público en general que la Asamblea que celebró la la Cooperativa Constructora el 10 del mes en curso, conoció y resolvió satisfactoriamente una nueva sugerencia del señor Tesorero General de ambas Cooperativas, la Constructora y la Bancaria, tendiente a consolidar más aun estas dos importantes sociedades, únicas que en Costa Rica han podido surgir de la oada, merced al esfuerzo colectivo de nuevas clases trabajadoras.

Dada la inmensa importancia que reviste para los cooperantes de estas dos sociedades la combinación propuesta, que sin desvirtuar su primitivo fundamento viene a proporcionar beneficios inestimables a los miembros del Banco de Cooperación y de la Cooperativa Constructora, creo oportuno manifestar que con la inteligencia entre ambas instituciones lograrán los socios favorecidos en la Cooperativa Constructora mantener viva su acción pagando únicamente la ínfima suma de \$ 5.40 durante seis meses, en vez de pagar los \$ 80.40 que hoy están obligados, y en la misma proporción,

durante un año, dos o más tiempo.

El acuerdo tomado, literalmente dice: "Los socios de la Cooperativa Constructora que sean favorecidos en los sorteos semanales, si así lo desean, podrán autorizar a la sociedad para que a nombre de ella depositen en el Banco de Cooperación Nacional la suma de \$ 1500 que le corresponden, siendo entendido que el socio tendrá derecho a percibir, por cada seis meses que permanezca impuesto su depósito, la suma de \$ 75.00 que por intereses le pagará dicho Banco".

Salta a la vista, señor Director, la trascendencia de este acuerdo y hoy más que nunca debemos tener mayor fe en el acentuado aumento de estas dos sociedades, que tienen por delante un extenso plan que desarrollar y que, sin miras puramente comerciales, sino en gran parte educativas, luchan por el efectivo mejoramiento de nuestras clases trabajadoras en Costa Rica.

Con protesta de mí más alta estima, quedo de Ud. muy respetuoso y seguro servidor,

PATRICIO ORTIZ  
Secretario

San José, 12 de enero 1925.

excepción del motor y de otros implementos.

Entre los viajeros se suscitó la alarma, viéndose precisados a abandonar el carro por donde mejor se pudo. Se notó en un principio cierta confusión, [cosa muy natural en casos análogos] pero no faltó la serenidad y la prudencia, y a esto se debió que no haya ocurrido ninguna desgracia personal, salvo el natural susto, y los pequeños rozamientos que produce la precipitación de la salida.

El público y las autoridades locales, acudieron con prontitud al teatro del suceso prestando los auxilios necesarios.

Don Rómulo Castro, quien aun no se encuentra del todo bueno a causa del último accidente sufrido, se hallaba en su residencia de La Sabana, cuando le vinieron a comunicar la triste nueva.

Este joven y activo empresario, que ha dado pruebas mil de poseer un especial espíritu para la lucha, ya forjado para sufrir tal cúmulo de vicisitudes y contrariedades, recibió con valor la fatal noticia, diciendo a las personas que allí se en-

Pasa a la 4ª

Pasa a la pág. 4

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR -- GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:

RAFAEL FONSECA CALVO

Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

## Nota del día

### UN LYNCHAMIENTO

# La crueldad de las multitudes

En la ciudad de Charleston de los Estados Unidos lyncharon hace pocos días a un negro de veinte años, "acusado de haber intentado abusar" de una joven blanca. Llama la atención eso de que casi todos los negros lynchados no habían cometido ningún delito. Solo son acusados de haberlo intentado.

Este desdichado negro de veinte años se llamaba Grigsby y parece que había estado en un reformatorio de Boueville por "haber intentado abusar" de una muchacha blanca. Nunca el delito; siempre la acusación de intento.

El lynchamiento de este muchacho negro, ha sido uno de los horrores más grandes cometidos en los Estados Unidos al amparo de la salvaje Ley de Lynch.

Le habían ido al Sheriff con la denuncia de que el negroito Roosevelt Grigsby iba persiguiendo a una muchacha blanca, y el Sheriff ordenó su detención, haciéndolo traer a su oficina, situada junto al patio de la cárcel.

La noticia se extendió rápidamente por todo Charleston. ¿Un negroito persiguiendo a una muchacha blanca? Aquellos americanos consideran eso como el más espantoso de todos los crímenes.

Instantáneamente se arremollaron los blancos y salieron en busca del negro que estaba detenido. Invadieron la oficina del Sheriff y apoderándose del negro lo sacaron arrastrado. En el mismo patio de la cárcel, colgaron al negro de un árbol. Ya se disponían a "abalearlo", pero al primer tiro, una sacudida nerviosa del negro rompió la cuerda y el cuerpo cayó al suelo ya medio muerto.

Los lynchadores se apoderaron de un automóvil que pasaba frente a la puerta; amarraron al negro con la cuerda a la trasera del automóvil y subiendo unos al vehículo y rodeándolo otros, se pusieron en marcha, arrastrando el cuerpo del negro por las calles del distrito donde viven los negros. Durante el recorrido, sobre el cuerpo arrastrado caía una lluvia de balas.

Luego hicieron alto frente a una tienda de víveres y colgaron al negro de un farol haciéndolo balancear como un muñeco de trapo.

Finalmente se descolgó el cuerpo destrozado del negro, y encendiendo una gran hoguera en medio de la calle arrojaron el cadáver a las llamas hasta que quedó carbonizado.

Nadie intentó evitar el lynchamiento y los lynchadores se dispersaron a las diez de la noche sin que nadie los molestara. Todo esto ocurrió en el transcurso de dos horas. La ciudad recobró enseguida la tranquilidad como si nada hubiese ocurrido.

Es horrible, es tristísima esta espantosa crueldad de las multitudes. La personalidad individual se esfuma y desaparece en medio de la multitud. Una muchedumbre es algo así como una fuerza ciega de la Naturaleza.

Si hay mil hombres en una manifestación callejera basta que uno solo se asuste y huya, para que todos echen a correr asustados. Como basta que uno cualquiera tenga un rasgo de valentía, para que instantáneamente se sientan todos heroicos. Un gesto de piedad podrá enternecerlos a todos, y un grito de crueldad podrá convertirlos a todos en fieras. Si el lector desea conocer el por qué de estos fenómenos, léase atentamente el magnífico estudio de Pedro Corominas sobre "El vértigo de las multitudes."

Seguramente que entre aquellos luchadores tan salvajes y tan crueles, habría muchos hombres buenos, esquivos amantes y padres cariñosos, incapaces de producir conscientemente ningún daño. Pero una vez reunidos en grupos, los hombres ya no son hombres, convirtiéndose en partes integrantes de la fiera de mil cabezas.

Por eso admiramos a Nietzsche cuando canta la gloria infinita del solitario viviendo sobre la cumbre de la vida en la plenitud luminosa de su conciencia, más hombre, más grande y más glorioso cuando más solo y más alejado del humano rebaño.

BERNARDO MERINO

## Abundio Seo

MERCADO -- San José -- FRENTE A LA PROVIDORA

Bicicletas para hombres, jóvenes y niños. Armas de fuego. Casimires y gran surtido de Loxa. Todo a precios bajos

# Sigue el sarampión

La peste del sarampión sigue haciendo estragos en la capital y pueblos vecinos. Son numerosos los casos que se registran diariamente y tenemos entendido que la Facultad de Medicina y la Comisión Municipal de Higiene y Salubridad Pública tomarán parte activa para combatirla. Casi todos los años

reaparece por estos tiempos esta peste pero con carácter benigno, pero este año tal enfermedad ha recrudecido y ha llevado al sepulcro a gran cantidad de niños.

En nuestro concepto debiera hacerse una campaña de divulgación de las medidas higiénicas necesarias para evitar este flagelo.

## Dos famosos portales

Hemos tenido el gusto de visitar los dos notables portales de Navidad, que desde hace algunos años vienen haciéndose con carácter de rivalidad por los señores don Pedro Freer y don Alfredo Ramírez. Efectivamente estos dos señores ponen en la presentación de estos portales todo el arte de que son capaces.

El del señor Freer que se llama portal de movimiento necesita de casi todos los miembros de la familia, muy numerosa por cierto, para hacerlos meter debajo de la armazón del portal y mover el mecanismo complicado que tiene y que proporciona a los visitantes un rato muy agradable. Se cobran \$ 0.25 por

la entrada de permanencia voluntaria.

El del señor Ramírez muy grande e ingenioso es una verdadera obra de arte pues está hecho con todo el gusto artístico de que es poseedor don Alfredo. Por visitarlo no se cobra nada, pues el señor Ramírez únicamente lo que quiere es dar cada día mayor realce al portal que tradicionalmente y con todo fervor ha venido haciéndose por su religiosa familia.

Felicitemos a los señores Freer y Ramírez por sus obras y recomendamos al público visite estos portales antes de que termine el periodo en que están expuestos al público.

RECUERDE QUE TODA LA

# ROPA

LA CONSIGUE DONDE

# ROBERT

## LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 217

TELEFONO N° 634

## Rida Cigarrillos Astorga

Los mejores -- Deliciosos

TELEFONO Num. 499

## LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Tiene a la venta las siguientes obras de la colección HOGAR

La Castellana de Sheutone	Cf. 3.50	La luna roja	Cf. 3.00
Mi primo Gerardo	3.00	Ruinas en Flor	3.50
Juventud triunfante	3.50	El azul y el amor	3.00
El verano de Guillermi	3.00	Corazones que no se encuentran	3.50
mita	3.00	Pared de por medio	3.50

Hemos recibido un buen surtido de ARTICULOS JAPONESES: sombrillas para luz, costureros, alfileros, joyeros, etc.

# Actividades para prohibir el trabajo infantil

(Especial para LA PRENSA)

La doceava parte de los niños comprendidos entre los diez y los quince años de edad que hay en los Estados Unidos, o sean 1.060.858, están empleados ventajosamente. De estos niños que trabajan 641.304 hacen labores agrícolas y 413.549 tienen otras ocupaciones, según el censo de 1920. Como el empadronamiento se hizo en enero, cuando todos los niños estaban en la escuela y ninguno en el trabajo, y como no se incluyeron los niños menores de diez años, de los que hay muchos miles especialmente en las industrias del hogar, la señorita Grace Abbott, Directora de la Sección de Niños del Departamento de Trabajo, cree que los informes del censo son inferiores a la realidad.

Por muchos años trató de poner fin a esta calamidad y algunos estados, respondiendo al sentimiento local, fueron más allá de los otros en materia de legislación infantil. Como se vió que la reforma tardaría indefinidamente si se abandonaba a la iniciativa de los estados que a menudo la rendición del trabajo infantil tiene amplia demanda en la nación, el Congreso, primero en 1916 y después en 1919, aprobó leyes que ponían en manos del gobierno de los Estados Unidos el control del trabajo infantil. Como la Corte Suprema declaró inconstitucionales y anuló estas leyes, se está haciendo hoy un vigoroso esfuerzo para enmendar la Constitución en el sentido de que «el Congreso tenga facultades para limitar, regular y prohibir el trabajo de las personas menores de quince años».

La enmienda, sin embargo, no es fácil. Se necesita primero que la propuesta de en-

mienda sea aprobada por las dos terceras partes de los miembros que componen las dos cámaras o los dos tercios de las asambleas legislativas de los estados reunidas en convención para este fin. Conseguida la aprobación de la propuesta por tan arduo procedimiento, la enmienda sólo empieza a surtir efectos cuando la ratifican las legislaturas de 36 estados aisladamente o en convención. De este modo el cambio de la ley fundamental de los Estados Unidos que siempre es una cuestión difícil, en el caso de la enmienda del trabajo infantil la labor la energía requeridas para asegurarse el suficiente apoyo en el Congreso, en las legislaturas de los estados y entre los votantes en general adquieren enormes proporciones... Porque las propuestas para impedir que trabajen más de un millón de individuos hoy empleados es una concesión de mucho alcance industrial y económico; además, sus resultados ulteriores se complican con el hecho de que en muchos lugares la enmienda se considera como una demanda injustificada puesto que implica la sumisión al gobierno federal de la que siempre celosamente guardada soberanía individual de los estados de la Unión.

F. P. S., New York.

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Se garantiza que el UNGUENTO "AZU" curará las Almorranas, simples, anguitas, con placón 6 externos en 14 días 3 se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis E. U. de A.

## Está para llegar al país un gran circo

Se encuentra en la vecina República de Panamá un gran circo que posiblemente venga a nuestra capital. Hemos visto la propaganda respectiva y realmente es algo muy bueno. Hay en él notabilísimos artistas y gran variedad de fieras y animales amaestrados de todas clases y basta decir que trae hasta cocorilos que trabajan a la vez de su amo.

Los empresarios de la Plaza de Toros Rojas y Rodó hacen gestiones porque en esta temporada de verano ese circo venga a trabajar a la espaciosa plaza de que son dueños. Bastaría un muy poco trabajo para acondicionar esa plaza en Circo con la gran ventaja para la empresa del espectáculo que no necesita traer sillas ni graderías

que de todo hay en la Plaza, y cuyo transporte tanto de ferrocarril como de vapor resulta muy caro. Ojalá que los señores Rojas y Rodó puedan arreglar este negocio para que podamos ver algo muy bueno en este género de espectáculos.

## A nuestros agentes

Avisamos a nuestros agentes de los pueblos que están en deuda con nuestro periódico, para que liquiden en seguida sus cuentas.

A los que no lo hagan, les publicaremos sus nombres para que todos los conozcan y les retiremos el paquete.

Con que aprestérese a liquidar los que están en descubierto.

# LA VERDAD

Leemos en "La Tribuna" del miércoles la opinión de un supuesto obrero sobre el estado en que se halla la ley de Accidentes del Trabajo, en el Congreso, y "la duda planteada por el general Vollo para los obreros cuando él se retiró a descansar."

Caso omiso hacemos de todo lo que sugiere esa lectura, para reproducir la gran verdad de estas palabras: "La ley fracasará en última instancia porque faltó un poco de apoyo de parte del elemento obrero costarricense, CUANDO DEBÍO HABERSE PRESENTADO CON INTERÉS A LOS DEBATES DE ESTE PROYECTO".

Retrato fidedigno es este del modo de ser de nuestro pueblo: exposición sucinta de la causa de todos sus males. Nuestros trabajadores quisieran tener un "Presidente propio", que vea por ellos; sin embargo, a la hora de hacer la elección se ven hasta por una cobija, ceden a cualquier influencia del enemigo, y se van con él, contra los propios intereses. Pasada la elección, en que por ellos mismos todo se perdió, todavía quieren que su candidato a quien abandonaron cargue con la responsabilidad de la derrota; y se enojan si los consi- guen ventajas, les rezacan perjuicios, les omple lo que les ofreció; hablan, protestan, amenazan; cuando no les queda más que envolverse en la cobija, conformarse con el precio en que cotizaron su opinión y su voto.

Asimismo pretenden que sus diputados hagan por sí solos el portentoso milagro de cambiar la faz legal de la Nación, contra toda la oposición que siempre tienen de parte del capital, de los gobiernos de castas, representados con mayoría en el Congreso: debido a que en el momento de la elección de diputados también venden los obreros sus votos hasta por un caite.

De igual modo querrían que sus leaders se lanzaran a las revueltas reivindicatorias de los intereses proletarios, para hacer lo que hicieron con Rogello, con los del Jobo; y harán con cuantos Quijotes se preocupen por cesacerles sus agravios y enderezarles sus entuertos: dejarlos que perezcan solos.

Ni la más negra ingratitude osaría atreverse a desconocer la incansable labor del General Vollo desde el momento en que ocupó su curul de diputado. Quisiéramos que se nos dijera si en igualdad de tiempo ha habido uno sólo que en la Cámara haya trabajado más que él, en los grandes asuntos de la Nación, y en los positivos intereses del pueblo. Con la

seguridad de que donde pone la proa, el espólio de su nave rompe la nave enemiga.

¿En dónde están, qué se hacen los trabajadores cuando su único defensor se enfrenta solo al resto del Congreso, como en los días de los debates de la Ley de Accidentes del Trabajo? En dónde se meten? Están en sus casas, metidos en su indiferencia; listos, eso sí, para criticar a su jefe, a su diputado, a su leader sinó obra el milagro de la multiplicación de los beneficios, del cambio o transfiguración de las instituciones, sin más ayuda que el poder de su voluntad.

Y después de todo no les cabe que todo hombre trabajador se cansa; que todo hombre gastado necesita reponerse; que la reposición y el descanso debieran, hasta por egoísmo, proporcionárselos sus partidarios, o aquellos por quienes evidentemente viene trabajando ya hace años. Ni comprenden que la ingratitude es el simon que arrasa con la planta de la abnegación; y que el agradecimiento es la llave de oro que abre los corazones benefactores, para que sigan derramando sus beneficios.

¿Qué razón hay, al parecer de los obreros, para que sea el General Vollo el más combatido de todos modos? Precisamente porque él es el fuerte defensor de los intereses de esa clase obrera, a la cual hay que errarle el paso para que no avance. Lengua, prensa,

poderes, calumnia, insidias, amenazas y cuanto sugerir puede la maldad se ha lanzado siempre contra quienes intentan oponerse a las injusticias de los poderosos en la tierra; y sólo la acción conjunta de síglera un puñado de hombres verdaderamente resueltos es la que ha podido quitar algunas pulgadas de dominio al diablo, al fanatismo y a las bayonetas, que han vivido de la opresión de los pueblos: violando, para conseguirlo, hasta las páginas sacratísimas del Crucificado.

Cada vez que se hieren intereses arraigados, naturalmente se despiertan las Furias y se destaca la caja de Pandora contra quien levante la bandera y eucabece las filas libertarias.

La falta de verdadera preocupación de los trabajadores por sus intereses es lo que hace de ellos una débil caña del desierto, que se inclina a todo viento, y nadie puede apoyarse en ella ni para mejorar su condición. No podrán decir en conciencia que no son absolutamente responsables de su destino; porque si nacieron hasta maldicidos de natura, que la tentativa de su juicio se vea en sus actos enérgicos para mejorarse.

Recojan este consejo: "No es prudente buscar las amistades y los jefes en los tramados más elevados que aquel que nosotros ocupamos: los seres superiores, — en cualquier manera de superioridad, — no fueron nunca seres leales, ni seres amantes. Cada

## EL EXITO DE LA PINOTEA

A raíz de los fuertes temblores de marzo, se trajeron a la capital grandes cantidades de madera de pinotea, que la ciencia y la experiencia habían recomendado como la mejor para construcciones de casas que pudieran ofrecer completas garantías contra la acción de los frecuentes temblores.

La realidad y la práctica han confirmado que no hay ningún material de construcciones que pueda compararse con la pinotea en seguridad y economía. Con ella se han construido casas bellísimas que dan a sus habitantes la convicción profunda de que nada malo les ha de ocurrir aunque se repitieran los temblores del pasado marzo y aún más fuertes.

Por eso estos días cuantos necesitan construir o reparar sus casas, están visitando el edificio de la Escuela de Juan Rafael Mora, donde hay expuesta al público una gran cantidad de madera de esa clase.

ovejuna con su pareja. Vamos unidos y entusiastas por nuestra causa, o vivamos conformes con nuestra suerte.

### SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

## Palabras de Brisbane

Ciento cincuenta mil dólares han sido quitados del crédito del servicio postal aéreo para este año. Hubiera sido muy sabia cosa aumentarle un millón en vez de reducirlo en esa suma.

El servicio postal aéreo está destinado a cubrir su costo mil veces. Ya actualmente cubre sus gastos. Lo más importante de todo es que la flota aérea del servicio postal es la mejor escuela posible de práctica para los aviadores americanos.

Los hombres que, constantemente, atraviesan el continente, sus ríos, lagos y montañas, son los que consagrarán nuestra seguridad nacional, si la guerra sobreviene para hacer frente a los enemigos aviones.

La raza humana, sus creencias religiosas y sus ideas, se hacen más confusas a medida que transcurre el tiempo. El funeral de Samuel Gompers es una buena prueba de esto.

Fueron sus restos bajados a la tumba de acuerdo con los viejos ritos de los francmasones, dirigidos por oficiales de la Logia de Santa Cecilia.

En la ciudad de New York en un preliminar servicio fúnebre celebrando en la Logia de los Alces, el doctor Esteban S. Wise, rabino de

la Iglesia Reformada Judaca, entonó el ritual hebreo, más antiguo aun que el de los francmasones.

En las calles vecinas, en un gran salón, las multitudes que no pudieron entrar en la Logia, oyeron por radio la oración fúnebre, extraña mezcla de lo antiguo con lo moderno.

Y en el cementerio de Sleepy Hollow, el "Sleepy Hollow" de Washington Irving, el cadáver de Samuel Gompers duerme su sueño eterno junto a los restos de Andrew Carnegie, William Rockefeller y John D. Archbold.

Cientos de automóviles, milicia del Estado y policías montados dieron escolta hasta la tumba a los mortales despojos de un tabaquero judío, nacido en Inglaterra, cuya vida fué consagrada a la organización del obrerismo en los Estados Unidos.

### Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latas y demás artículos de cantina y repostería. — Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos. FRENTE AL TEATRO AMERICA

### El Famoso 88

FRENTE AL PASAJE JIMENEZ — SAN JOSE C. R. Gran surtido de casimires ingleses de pura lana.

## Los economizadores de tiempo

(Especial para LA PRENSA)

La disposición del pueblo norteamericano para utilizar toda clase de maquinarias que ahorra tiempo y trabajo se halla ilustrada por algunas cifras, últimamente compiladas, donde se ve la porción de esta clase de inventos que poseen los Estados Unidos, sobre todo en lo relativo al teléfono y el automóvil. Se admitirá que por lo menos estos modernos inventos son dos grandes economizadores de tiempo, lo cual es una razón suficiente para pensar que puesto los usamos liberalmente han de ser un importante factor en la multiplicación de las actividades comerciales puestas de manifiesto en los últimos años.

Esta gran multiplicación de las actividades como células verificada en los años recientes la evidencia del hecho de que el valor de las manufacturas salidas de nuestras fábricas de 1921 es 1.5 veces tan grande como el de mil novecientos trece; que el informe oficial de los depósitos por persona hechos en todos los bancos da un total de 40 billones de dólares el 30 de junio de 1923, contra 17 y medio de millones en la misma fecha de 1913; y que el recien completado censo oficial coloca la riqueza del país en 321 billones de dólares, contra 186 billones en 1912. Lo anterior unido a otros datos, prueba enteramente que el pueblo de los Estados Unidos necesitó despegar una enorme actividad en los doce años recién pasados, sobre todo cuando vemos que durante el mismo período el número de habitantes aumen-

tó en un 30 por ciento, pasando de 90 millones en 1913 a 113 millones en 1923. Como de hecho no es posible determinar la parte que en el enorme desarrollo de la industria y los negocios ha tenido el libre uso de las maquinarias que economiza tiempo, es interesante observar que el número de teléfonos en uso que tiene el país ha aumentado desde 7 millones y tercio en 1912 hasta casi 16 millones en la actualidad, este incremento de más del cien por ciento ocurrió en un período durante el cual la población solo aumentó un treinta por ciento.

Continuará.

LA COMPETIDORA "COSTARRICENSE" TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROMPA DE PUNTO

### Libros en venta

OBRAS DE ECA DE QUEIROZ A G. 5-00 el tomo empastado San Cristóbal, leyenda San Oafore, leyenda El señor diablo, artículos Adán y Eva, cuentos Los Maías, episodios de la vida romántica, 3 tomos El Mandarín, costumbres chinas Artículos, G. 0-0 el tomo OBRAS DE ERNESTO RENAN A verros y el Averroismo, (ensayo histórico), pasta G. 6-00 Diálogos filosóficos, pasta G. 5-00 Páginas escogidas, G. 0-50 GUY DE MAUPASSANT Cuentos escogidos, pasta G. 5-00 LEOPOLDO ALAS (CLARÍN) Doctor Sutilis, cuentos, pasta G. 5-00 FELIPE TRIGO Las posadas del amor, novelas, pasta G. 5-00 En los andamios, rústica G. 3-50 RICARDO LEÓN A G. 5-00 el tomo empastado La escuela de los sofistas, diálogos Casta de Hidalgo, novela Dirección de LA PRENSA

**El Almanaque de las Tres Divinas Protectoras 1925**

Nos será muy placentero que usted solicite un ejemplar de este artístico y lujoso Almanaque de pared en cualquiera de las farmacias donde se venden los famosos productos de la Casa Bayer, y se sirva aceptarlo con nuestros deseos por su prosperidad durante 1925.

Este Almanaque será un bello adorno para su hogar y habrá de prestarle, entre otros, el servicio de recordar a usted y a los suyos que la Cruz Bayer es la marca más digna de confianza, y que la *Cafiaspirina* no debe faltar en ninguna casa porque es lo mejor que existe para dolores de cabeza, muelas y oído; neuralgias; reumatismo; resfriados, etc. Obra rápidamente y nunca afecta el corazón.

**BAYER**

Precios: Sobrecito: 0.15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: G. 2 B

## Gran Cafe Europa

FRENTE AL TEATRO AMERICA

Refresquería — Restaurant — Repostería Siempre lo mejor — Cenas suculentas — Comida a toda hora — Gran variedad de confites italianos — Precios equitativos

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

## TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda — Genérale

Doble Grande y Pequeña

# VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

**OBRAS DE ANATOLE FRANCE**  
 A \$ 5.00 el tomo empastado  
 El olmo del paseo, novela  
 Craignebille, cuentos  
 El crimen de un académico, novela  
 El libro de mi amigo  
 La vida en flor, novela  
 La desesa de Juan Servien, novela  
 La camisa, novelas  
 La rebelión de los ángeles, novela  
 Opiniones de Jerónimo Coignard  
 El pozo de Santa Clara, novelas  
 Baltasar, novelas  
 El Jardín de Epicuro, selección \$ 0.30  
**OBRAS DE J. OCTAVIO PICON**  
 A \$ 5.00 el tomo empastado  
 Dulce y amorosa, novela  
 Juana Teborio, novela  
 Sacramento, novela  
 La honrada, novela  
 Mujeres, novelas  
 Lázaro y Juan Valgar, novelas  
 La hijastra del amado, novela, 2 tomos  
 Drama de familia, cuentos  
 Cuentos de mi tiempo  
**PIERRE DE COULEVAIN**  
 Nobleza americana: Eva triunfadora,  
 novelas, pasta \$ 6.00  
**VOLTAIRE**  
 Cándido o el optimismo: Zadig  
 Micromegas, novelas, pasta \$ 5.00  
**WALTER SCOTT**  
 Kenilworth, novela, pasta \$ 5.00  
**OBRAS DE R. PEREZ DE AYALA**  
 A \$ 3.50 el tomo  
 Bajo el signo de Artemisa, novela  
 La vida en un colegio de jesuitas,  
 novela  
 El sendero innumerable, poemas  
 Prometeo: Luz de domingo: La  
 caída de los limones, tres novelas  
 poemáticas  
 Hermann encadenado. El libro del  
 espíritu y del arte italiano  
 Las máscaras, ensayos de crítica tea-  
 tral, 2 tomos  
 Belarmino y Apolenio, novela  
 El sendero andante, poemas  
 Luna de miel, luna de hiel, novela  
 Los trabajos de Urbano y Simona  
 novela, continuación de Luna de  
 miel, luna de hiel  
 El cambio del mundo, novela  
 Cuarto menguante, novela, \$ 0.30  
**OBRAS DE PLATON**  
 El Estado o la República, 2 tomos  
 \$ 7.00  
**OBRAS DE LUIS ARAQUISTAIN**  
 A \$ 3.50 el tomo  
 El peligro yanqui  
 España en el crisol  
 Las columnas de Hércules, farsa no-  
 velésca  
 El archipiélago maravilloso, novelas  
 La República de los Soviets, \$ 1.00  
**OBRAS DE MANUEL UGARTE**  
 A \$ 3.50 el tomo  
 La novela de las horas y de los días,  
 pasta  
 El crimen de las máscaras, novela  
**OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ**  
 a \$ 2.50 el tomo  
 Cuentos de Fray Mocho  
 Salero criollo  
 Memorias de un vigilante  
 Cuentos, a 40 céntimos ej.  
**OBRAS DE RAMON GOMEZ**  
 DE LA SERNA, a \$ 3.00 el tomo  
 El circo  
 El chalet de las rosas, novela  
 La malicia de las arcas  
**OBRAS DE P. MARGUERITTE**  
 A \$ 3.00 el tomo  
 Mi grande  
 La guerra de las cosas  
**OBRAS DE GABRIEL ALOMAR**  
 A \$ 3.50 el tomo  
 La política idealista  
 La guerra a través de un alma  
 Verónica, prólogo de Azorín  
**OBRAS DE MAXIMO GORKI**  
 a \$ 2.50 el tomo empastado  
 Tomás Gordieff  
 Caín y Artemio  
 Los tres  
 Los caídos  
 Los vagabundos  
 La angustia  
 En la estepa  
 Escritos filosóficos y sociales, rús-  
 tica, \$ 1.50  
 Cuentos de Italia, rústica, \$ 1.50  
**OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA**  
 La guerra de las ideas \$ 3.00  
 Los años \$ 3.00  
 El libro del saber doliente \$ 1.25  
 Los amores muertos \$ 0.30  
**OBRAS DE JUAN RUSKIN**  
 Las piedras de Venecia, pasta \$ 5.00  
 Estudios sociales \$ 2.00  
 Munera pulveris (sobre eco-  
 nomía política) \$ 3.00  
 Las mañanas en Florencia \$ 1.50  
 La corona de olivo silvestre \$ 1.50  
 Los pintores modernos \$ 1.50  
 Las siete lámparas de la ar-  
 quitectura \$ 1.50  
**A UN COLON EL TOMO**  
 Fantasma político y religioso, Benito  
 Pérez Galdós.  
 El alma de la tarde, poesías, Blanca  
 C. de Hume.  
 Parabolas, Guyau.  
 Sobacos, Alejandro Alvarado Quiros.  
 El resplandor del ocaso, Fco. Soler.  
 Cuentos de amor y de tragedia, Vi-  
 cente Sáenz.  
 El mundo nuevo, Luisa Michel.  
 El genio de las religiones, Edgar  
 Quinet.  
 Poicromía, poesías, Adolfo Esquivel  
 de la Guardia.  
 Nicolai y el pensamiento social  
 contemporáneo, Romain Rolland.

# COMBINACION DE LIQUIDO Y PASTA

# 2 EN 1

## El mejor betún para lustrar calzado

REPRESENTANTES  
THE COSTA RICA MERCANTILE CO  
PASAJE DENT

### El desgraciado accidente

Viene de la 1ª página  
 contraban: "He aquí otro terrible golpe que de manera despiadada y cruel se ciernen sobre mi cabeza. Pero tendré valor para seguir de frente, y me aprestaré a la lucha." Ayer tarde, hemos cambiado de impresiones con personas serias de aquel lugar, y nos han manifestado, su extrañeza por este caso, toda vez, que no hubo un motivo fundado para que se produjera el incendio. El chauffer es empleado de toda confianza y él mismo ignora a que se debió el suceso. Todo esto, resulta un pasaje misterioso, que toca investigar a las autoridades judiciales.

### Publicaciones

«Revista de Costa Rica». —Acabamos de recibir el número de la «Revista de Costa Rica» que pertenece al último mes de diciembre. Publica el siguiente interesante sumario: «Mamíferos de Costa Rica» (conclusión), Dr. A. Von Frutzens. «La Basílica de Santo Domingo», de Humberto Zamora. «Documentos para la Historia eclesiástica de la Parroquia de Nicoya», por V. M. Cabrera. «Directiva del Colegio de Abogados para 1925». «Problemas de Derecho Internacional», por Mario Ruiz de los Llanos. «Apuntes sobre Democracia», Jorge Calzada Bolandí. Todos estos trabajos son muy interesantes y dignos de estudio.

### El Sorteo de la Cooperativa constructora

El sábado se verificó el sorteo N.º 102 de la Sociedad Cooperativa Constructora saliendo favorecido el N.º 374 perteneciente a la señora Evangelina Romero, quien felicitamos.

Realmente esta Sociedad presta grandes beneficios y conforme puede verse de esta misma nota en poco tiempo y en muy buenas condiciones 102 personas han adquirido su casa de habitación. Felicitamos a los organizadores de la Cooperativa.

### Velada de anoche en el Nacional

Anoche se celebró en el Teatro Nacional una velada a beneficio del Asilo de los Ancianos de Cartago. El programa desarrollado gustó mucho y sólo es de lamentarse la escasa concurrencia que asistió a nuestro coliseo, lo que ocurrió por haberse verificado el día domingo que el público destina para asistir a los demás Teatros, Comedias-Conciertos en los Hoteles, y demás Centros de reunión. Felicitamos a los organizadores por el bien conccionado programa.

### Mundial

Revista semanal, Buenos Aires. 80 páginas de lectura selecta, con magníficas ilustraciones. Se vende en la Librería Trejos Hnos. Avenida Central. Precio \$ 0.50 el número.

### Toros y toreros

Vien de la 1ª página cosas bonitas. Pero es preciso verle de nuevo y con toros bravos, que los otros dos que le tocaron ayer eran unos ratones muy grandes y con cuernos, imposibles de torear.

En banderillas el par archisuperior de Nacional y otro par de Malagueño.

La empresa puede estarles agradecida a los toreros de ayer, que hicieron pasar la bueyada indigna. Sin el exceso de voluntad de los toreros, "ayer hubiéramos visto un conflicto, porque la corrida hubiera terminado en el tercero, puesto que entre los demás toros no salió uno solo que sirviera para la lidia.

### ALMANSEÑO SALE E MAÑANA PARA EL GUANACASTE

El empresario de la plaza, señor Rojas, ha organizado una expedición de toreros al Guanacaste, con fines utilitarios.

La expedición saldrá mañana a primera hora, y en ella van el Almanseno, Nacional y Bilbaloo y el propio señor Rojas. En Puntarenas los esparrará una gasolinera especial y por la noche ya dormirán en una quinta del Guanacaste.

Todo el día del miércoles o dedicarán a probar toros, hasta escoger cincuenta o sesenta de los más bravos que allí se encuentren, para traerlos ya seleccionados y si pueden ser con puntas mejor.

El jueves lo embarcarán y el viernes por la tarde o el sábado estará aquí la expedición con todos los toros.

Los primeros y mejores de estos toros se lidiarán el próximo domingo en la extraordinaria corrida a beneficio del Almanseno.

La idea de esa expedición ha sido una excelente idea.

### Telegrama de Atenas

Atenas, 12 de enero. A LA PRENSA.

Las fiestas han continuado con animación. Ha habido algunos incidentes de carácter especial, de los que daré detalles. El baile del sábado y ayer han sido la nota social más sobresaliente. Mucha alegría y entusiasmo en el pueblo. Los toros de ayer magníficos. Hubo un herido y muchos golpeados. Juegos de pólvora buenos. El cine no funcionó por desperfectos en fuerza eléctrica. Hoy terminan los festejos. A 12 horas llega Ministro de Guerra y comitiva oficial. Corresponsal viajero.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Suscribase a La Prensa

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES  
**LA MEJOR**  
 Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8ª Sur  
 Proprietario: JUAN LUIS CAMPOS  
 Teléfono Núm. 190 — SAN JOSÉ — Apartado Núm. 935

**JARDINERIA MODERNA**  
 150 varas al Sur de la Soledad  
 LOS ROSALES MAS GRANDES DE AMERICAN BEAUTY  
 Teléfono B19 — SAMUEL VARGAS COTO

**POMIDORO**  
 Extracto de tomate concentrado  
 En latas de un cuarto de libra  
**ACIBA DE RECIBIR EL**  
 Almacén de Tomás Fernández  
 Apartado 614 — :: | Teléfono 198

Lea mañana La Prensa. Le interesa

**ALQUILO**  
 una casa de habitación en 60 colones  
 Cómoda, de madera contra temblores. Gran solar. Independiente. Propia para veranear.—300 varas al Sur de la Cadrillera Chico Mora.  
 Para informes en la Botica del Pacífico de Mauricio Fernández S.

**COMPRE UD. LA PRENSA**  
 El diario de la tarde más antiguo